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Termina plazo para pedir estímulos en frontera sur 

 A finales de enero vencerá el plazo para que los contribuyentes soliciten entrar al 

Programa de Estímulos Fiscales de la Región Fronteriza Sur, informó la 

Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon). Habrá mecanismos de 

defensa si se niegan incorrectamente los estímulos. 

El decreto de la Región de la Frontera Sur es un programa de estímulos fiscales 

para contribuyentes dentro de 23 municipios en Quintana Roo, Campeche, Tabasco 

y Chiapas. 

Sus beneficios son una reducción del 16 a 8 por ciento de IVA y de 30 a 20 por 

ciento de ISR. 

Podrán solicitar el estímulo aquellos contribuyentes dentro de los 23 municipios del 

decreto que tengan más de 18 meses de operación. Si son contribuyentes nuevos, 

deben demostrar que están establecidos, pero que cuentan con activos o 

infraestructura para realizar actividades productivas. 

Hasta el 31 de enero se podrá dar aviso, a través de la plataforma del SAT, para 

obtener los estímulos del IVA, explicó en entrevista Luis Balderas Espinosa, 

subprocurador de Acuerdos Conclusivos y Gestión Institucional de la Prodecon. 

De no presentar el aviso, se perderá el derecho al beneficio fiscal en 2021. Para 

solicitar los estímulos del ISR se tiene hasta el 31 de marzo. 

¿Quiénes están excluidos? 

No se aplica estímulo cuando los contribuyentes ya están en regímenes preferentes 

como el Régimen de Incorporación Fiscal (RIF), el Régimen de las Actividades 

Agrícolas, Ganaderas, Silvícolas y Pesqueras (Agape) y contribuyentes que se 

dediquen a servicios digitales, arrendamiento, la industria maquiladora. 

 

La Prodecon presentó una contraofensiva a la... 

¿No tienes domicilio fiscal en la región fronteriza? 

Si se tienen sucursales y si se demuestra que el 90 por ciento del total de sus 

ingresos provienen de la región fronteriza sur, se puede aplicar. 

 

 

 

https://www.reforma.com/termina-plazo-para-pedir-estimulos-en-frontera-sur/ar2108105?v=2
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¿Habrá defensa de los contribuyentes? 

En el caso de la frontera norte se presentaron cerca de 100 quejas para aclarar el 

cumplimiento de los requisitos para entrar al programa y que la autoridad no lo 

aceptaba, dijo el funcionario de Prodecon. 

"En caso de que la autoridad, no obstante, de que el contribuyente cumplió, presentó 

su aviso, por alguna razón llegase a rechazar el aviso o haya alguna cuestión, vía 

el procedimiento de queja podemos acompañar al contribuyente para aclarar esos 

puntos", dijo. 

Decreto de la Zona Libre de Chetumal 

Para el siguiente año, también se debe considerar que se desgrava el 100 por ciento 

del Impuesto General de Importación (IGI) y derecho de trámite aduanero para 

operaciones menores a mil dólares en la mayoría de importaciones. Se espera que 

este programa incentiva a que más importaciones se realicen en el sur del País. 

Ayuda presencial 

Del 18 al 22 de enero, funcionarios de la Prodecon visitarán los 23 municipios 

pertenecientes al programa de la Región Fronteriza Sur para aclarar dudas. 

 

"En la región norte lo que nosotros encontramos contribuyentes muy organizados, 

una estructura muy bien definida, muchos asesores, hay un importante número de 

maquilas y empresas muy grandes. Pero en la región sur no contamos con ese tipo 

de contribuyente, por lo que nuestra obligación es acercarnos a los contribuyentes", 

explicó Balderas Espinosa. 
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Prodecon prepara jornada para asesorar a contribuyentes 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente alista jornada hasta el viernes 22 

de enero para explicar a los contribuyentes los estímulos fiscales en la región sur y 

la zona libre de Chetumal. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) alista jornada hasta el 

viernes 22 de enero para explicar a los contribuyentes los estímulos fiscales en la 

región sur y la zona libre de Chetumal. 

Para Luis Fernando Balderas, subprocurador de Acuerdos Conclusivos y Gestión 

Institucional, esta jornada también cuenta con la intención de dar a conocer cómo 

pueden acceder a estos beneficios las personas de la región sur y explicarles cómo 

deben de presentar avisos para poder incorporarse al padrón de estímulos. 

"Como parte de las facultades que tiene la Procuraduría es difundir el contenido de 

las modificaciones fiscales para el correcto cumplimiento", aseguró. 

En entrevista con El Economista, Fernando Balderas consideró oportuno acudir a 

los 23 municipios beneficiados con este decreto, que conforman la región fronteriza 

sur para que de manera clara puedan informar a la ciudadanía, a pesar de la 

pandemia. 

En palabras del subprocurador, estos beneficios fiscales en ISR e IVA, que se 

publicaron en el Diario Oficial de la Federación a finales del mes pasado, así como 

el decreto de la zona libre de Chetumal, son importantes porque con estas medidas 

se "detonará" la economía de la región sur del país. 

A lo que se refiere al ISR se dará un crédito fiscal y los contribuyentes sólo pagarán 

una tercera parte. "Tienes tu negocio en Chetumal y derivado de tu cálculo de ISR 

pagarás 30 pesos; si se adhiere al beneficio fiscal, sólo pagarán 20 pesos. Se te 

disminuirá la tercera parte". 

En el caso del IVA, en lugar de aplicar la tasa de 16% sobre las actividades fiscales 

que realicen los ciudadanos, sólo pagarán 8% de este impuesto. Para acceder a 

estos beneficios el interesado debe de tener presente que el registro expira el 31 de 

enero en el caso del IVA porque así lo estipula el decreto, por su parte si quisiera 

tener este este beneficio en el ISR tiene plazo hasta el 31 de marzo. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Prodecon-prepara-jornada-para-asesorar-a-contribuyentes-20210118-0129.html
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De acuerdo con Luis Fernando Balderas, para los ciudadanos que quieran 

inscribirse en estos apoyos no deberán de estar inscritos en otros programas. 

Zona libre de Chetumal 

El funcionario explicó que el decreto de la zona libre de Chetumal y el decreto de 

ISR e IVA hacen un "match muy bueno; para los turistas interesados que quieran ir 

a esa región, podrán traer hasta 1,000 dólares de mercancías”. 
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Prodecon detalla estímulos fiscales para frontera sur 

Representantes de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

dieron detalles del decreto Estímulos Fiscales Región Fronteriza Sur y Decreto de 

la Zona Libre de Chetumal, que beneficiará a 23 municipios de Chiapas, Campeche, 

Tabasco y Quintana Roo, en el sur del país. 

En conferencia, se informó que la zona sur quedará libre de impuestos de 

importación para los productos que lleguen de los países con los cuales México no 

tiene acuerdos comerciales, lo que permitirá la entrada de mercancías a bajo precio. 

De acuerdo con lo señalado por el subprocurador de Acuerdos Conclusivos y 

Gestión Institucional de la Prodecon, Luis Fernando Balderas Espinosa, y el 

presidente del Centro Empresarial de Chetumal (Coparmex), José Luis Minguer 

Alcocer, el beneficio será para consumidores y comerciantes; éstos últimos solo 

pagarán dos terceras partes del impuesto de importación, así como la mitad del 

impuesto al valor agregado (IVA). 

Para los consumidores el beneficio será al encontrarán productos más baratos en 

su región, sin necesidad de trasladarse a otros estados y/o países. 

En el caso del turismo indicó que se podrán transportar hasta mil dólares en 

mercancías extranjeras, distintas a las que integran el equipaje de los pasajeros, lo 

que implica un crédito equivalente a 100 por ciento del Impuesto General de 

Importación (IGI). 

También se informó que las empresas de la región no pagarán el Derecho de 

Trámite Aduanero, DTA, de las mercancías que importen de manera definitiva a la 

franja fronteriza.  

BM pide flexibilizar endeudamiento  

Debido a que la Ley de Disciplina Financiera establece que la deuda de largo plazo 

que pueden contraer estados y municipios solo se usará para inversión en 

infraestructura, el Banco Mundial (BM) sugirió que se flexibilice para que pueda 

usarse para contrarrestar en el corto plazo el impacto económico por la pandemia 

del covid-19. El economista senior del BM, Eduardo Olaberria, reconoció que dicha 

Ley cumple un rol muy importante al contener la deuda de los gobiernos 

subnacionales y bajar los riesgos sistémicos a largo plazo, sin embargo, asegura 

que tiene algunas cuestiones que valdría la pena revisar. 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/prodecon-detalla-estimulos-fiscales-frontera-sur
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La SEDE y la PRODECON dan a conocer los Estímulos Fiscales de la Región 

fronteriza Sur y el Decreto de la Zona Libre de Chetumal. 

Chetumal. Los Estímulos Fiscales y Decreto, impulsarán a la Zona Sur, pues 

atraerán más inversión, es por eso por lo que la Secretaría de Desarrollo 

Económico, en conjunto con la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

llevaron a cabo evento para dar difusión, aclarar dudas y hablar de los beneficios 

del Decreto de Estímulos Fiscales Región Fronteriza Sur y Decreto de la Zona Libre 

de Chetumal. 

Dicho evento se llevó a cabo en modalidad híbrida, se contó con la presencia del 

Presidente Municipal de Othón P. Blanco, el C. Otoniel Segovia Martínez, el Mtro. 

Luis Fernando Balderas Espinosa, Subprocurador de Acuerdos Conclusivos y 

Gestión Institucional de la PRODECON, el Lic. David Bruce Anguiano Mac Lennan, 

Delegado de PRODECON en el Estado de Quintana Roo, el Lic. José Luis Mingüer 

Alcocer, Presidente de Coparmex Chetumal, las Diputadas Locales de la XVI 

Legislatura, Mtra. Cristina Torres Gómez y la Lic. Linda Saray Cobos Castro, así 

como la Mtra. Rosa Elena Lozano Vázquez, Secretaria de Desarrollo Económico 

del Estado, evento que a su vez se transmitió en vivo a través de las plataformas 

zoom y YouTube, las cuales contaron con más de 1000 participantes. 

Dentro de los beneficios de estos Estímulos Fiscales, se encuentran el Impuesto al 

Valor Agregado (IVA) y el Impuesto Sobre la Renta (ISR) diferenciado, así como la 

Zona Libre de Chetumal, por lo que es importante que los contribuyentes estén bien 

informados para aprovechar dichos beneficios. 

En las próximas fechas la SEDE llevará a cabo una videoconferencia con los 

empresarios quintanarroenses con la finalidad de brindarles información adicional 

acerca de los estímulos fiscales en la zona libre de Chetumal, y otros esquemas de 

comercio exterior aún vigentes, la cual contará con autoridades de la PRODECON. 

 

 

 

 

 

 

 

http://noticiasconangel.com/2021/01/19/la-sede-y-la-prodecon-dan-a-conocer-los-estimulos-fiscales-de-la-region-fronteriza-sur-y-el-decreto-de-la-zona-libre-de-chetumal/
http://noticiasconangel.com/2021/01/19/la-sede-y-la-prodecon-dan-a-conocer-los-estimulos-fiscales-de-la-region-fronteriza-sur-y-el-decreto-de-la-zona-libre-de-chetumal/
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Solicitarán ampliar exención de impuestos en frontera sur 

Cancún, QR. La secretaria de Economía de Quintana Roo, Rosa Elena Lozano 

Vázquez, anunció que solicitarán a Tatiana Clouthier, titular de la Secretaría de 

Economía federal, la modificación de al menos uno de los decretos de estímulos 

fiscales que entraron en vigor el pasado 1 de enero del 2021, como parte del 

régimen de región fronteriza para la frontera sur implementado por la Federación. 

Durante la jornada de Difusión de la Región Fronteriza Sur, organizada por la 

Procuraduría de Protección al Contribuyente, la funcionaria explicó que ha 

establecido un primer contacto con su homóloga federal para solicitarle instalar un 

comité de seguimiento a los decretos,  y uno de los primeros puntos a tratar será la 

ampliación del número de fracciones arancelarias que se incluye dentro de la 

exención del impuesto general de importaciones, mediante el cual se desgravan 

100% de un total de 922 fracciones arancelarias específicas y 435 genéricas, en 

alimentos y bebidas, papelería, equipo y material de construcción, equipo médico y 

textiles y calzado. 

Lozano Vázquez dijo que se debe reconoce que aunque ha sido bienvenida esta 

medida para la capital de Quintana Roo, el decreto está limitado, pues cuando en la 

década de los 90 Chetumal gozó de la condición de zona libre, las fracciones 

arancelarias que entraban al país sin ningún gravamen de importación eran más de 

12,000, por lo que para que el decreto en realidad tenga un efecto reactivador de la 

economía local  solicitarán ampliarlo para que tenga alcances lo más parecidos al 

régimen de zona fronteriza que gozó la ciudad en los años 90. 

“Reconocemos que muchos artículos ya se benefician de los tratados de libre 

comercio que tiene México con otros países y regiones del mundo, y por eso en el 

comité que estamos pidiendo que se establezca plantearemos analizar qué artículos 

que aún no tienen ningún tipo de estímulo de importación podrían ser incluidos en 

el decreto que la Secretaría de Hacienda publicó en el Diario Oficial de la Federación 

el pasado 30 de diciembre de 2020”, expuso. 

La instalación del comité está prevista como parte de los mecanismos de mejora 

que prevén los decretos publicados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), y conforme transcurra el tiempo se irán sumando nuevos temas, como la 

necesidad de implementar una ventanilla única para la atención de todos los 

trámites relacionados con temas aduanales, comercio exterior, importación y 

exportación y llegada de nuevas empresas interesadas en ser beneficiarias de estos 

estímulos. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Solicitaran-ampliar-exencion-de-impuestos-en-frontera-sur-20210118-0130.html
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Prórroga 

Otro de los puntos a tratar es el de una prórroga para que los empresarios locales 

puedan inscribirse al padrón de contribuyentes que podrán acceder a estos 

beneficios, ya que ante la poca información al respecto muchas empresas aún 

desconocen la forma de acceder a los referidos estímulos, añadió la funcionaria. 

Lozano Vázquez aseguró que uno de los principales atractivos de la nueva 

condición fronteriza de Chetumal es el comercio, pero no sólo local, sino el exterior 

con Centro y Sudamérica, pues recordó que previo a la publicación de los decretos 

federales se echó a andar por parte del gobierno estatal el Parque Industrial con 

Recinto Fiscal Estratégico, el cual otorga cero gravámenes aduaneros a la 

introducción o exportación de cualquier tipo de productos, ya sea para su 

comercialización al menudeo o mayoreo, por lo que desde ahora ya han comenzado 

a recibir cartas de intención de empresas que desean instalarse en dicho recinto 

ubicado muy cerca de la frontera con Belice. 

El pasado 30 de diciembre de 2020 se publicó en el Diario Oficial de la Federación 

el decreto presidencial por el que la SHCP otorga a partir del 1 de enero de 2021 

diversos estímulos fiscales a la frontera sur del país y amplía hasta 2024 la vigencia 

de los estímulos previamente otorgados a la frontera norte. 
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¿Necesitas asesoría fiscal? También la puedes solicitar en línea 

Ante el semáforo rojo en que siguen varios estados de la República 

Mexicana debido al incremento de los contagios de coronavirus, la Procuraduría de 

la Defensa del Contribuyente (Prodecon) implementó un nuevo sistema para 

otorgar asesoría fiscal en línea. 

Se trata de la Asesoría Personalizada Remota a través de videoconferencias por la 

plataforma zoom, la cual tiene el objetivo de atender de forma más rápida a los 

contribuyentes que acuden ante la Prodecon y que por la coyuntura actual no 

pueden acudir a las oficinas. 

"A través de esta nueva modalidad, los interesados obtendrán asesoría de manera 

ágil, directa y sencilla, desde la comodidad de su casa, con el objetivo de atenderlos 

en tiempo real y, sin la necesidad de que se trasladen a alguna oficina", explicó la 

Prodecon. 

La Prodecon estima que cada sesión tendrá una duración de 20 minutos en 

promedio con un horario de atención de las 09:00 a 17:00 horas, de lunes a viernes. 

En estos casos el contribuyente no estará solo, ya que cada sesión estará 

coordinada y atendida por un especialista fiscal que lo orientará de principio a fin 

durante toda la asesoría. 

¿DE QUÉ VA LA ASESORÍA FISCAL EN LÍNEA? 

El programa de Asesoría Personalizada Remota es gratuito y únicamente hay que 

agendar previamente una cita en línea en el portal de Internet de la Prodecon. 

Para generar una cita, la página únicamente le solicita información como su nombre 

completo, correo electrónico, teléfono de contacto, motivo de la cita, así como 

indicar la oficina de la subdelegación que le corresponde y finalmente la fecha y 

horario más conveniente para llevar a cabo la asesoría. 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/dinero/necesitas-asesoria-fiscal-tambien-la-puedes-solicitar-en-linea/476422
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De igual forma, si por algún imprevisto le es imposible conectarse a la sesión en 

línea, tendrá la oportunidad de cancelar la cita, únicamente será necesario contar 

con su correo electrónico con el que generó su cita, así como el número de folio que 

la página le arrojó. 

La Prodecon enfatizó que, si la cita que desea agendar es con motivo de las 

solicitudes de los servicios de Representación Legal o de Quejas y Reclamaciones, 

podrá solicitarlos de forma remota, pero con algunas recomendaciones que arroja 

en su portal de Internet. 
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La Prodecon modificó sus atribuciones en lo referente a los acuerdos conclusivos 

El 13 de enero, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) publicó 

la modificación a diversas de sus atribuciones sustantivas en lo referente a los 

acuerdos conclusivos. 

Los acuerdos conclusivos son un medio que permite a Prodecon ser el intermediario 

entre los contribuyentes y las autoridades tributarias, para que los pagadores de 

impuestos puedan solucionar su situación con el fisco. 

Quienes pueden solicitar un acuerdo conclusivo son las personas físicas y morales 

a las que se les esté practicando una visita domiciliaria, revisión de gabinete o 

revisión electrónica. El acuerdo se puede solicitar a partir del inicio de la auditoría y 

hasta antes de que la autoridad fiscal notifique al contribuyente el monto de los 

impuestos a su cargo. 

Datos sobre los acuerdos conclusivos 

En el documento que publicó la Prodecon en el Diario Oficial de la Federación (DOF) 

compartió los siguientes datos: 

La figura de los acuerdos conclusivos entró en vigor en 2014. 

Desde que entró en vigor cerca de 14,000 contribuyentes ejercieron su derecho a 

acceder a esta herramienta conciliadora, y dos de cada tres de ellos lograron 

alcanzar un acuerdo para solucionar sus diferendos en materia fiscal federal. 

En 2020 se recaudaron más de 15,500 millones de pesos con acuerdos conclusivos. 

La Prodecon indicó que aunado a la importancia como herramienta conciliadora, los 

acuerdos conclusivos son un medio auxiliar y efectivo en la actividad recaudatoria 

del Estado. 

Malas prácticas por parte de los contribuyentes 

Sin embargo, el ombudsman fiscal señaló que en la operación de los acuerdos 

conclusivos surgieron áreas de oportunidad para evitar malas prácticas por parte de 

los contribuyentes. 

La reforma fiscal 2021 modificó los acuerdos 

Como parte de la reforma fiscal para 2021, el Congreso de la Unión aprobó cambios 

en los artículos 69-C, 69-F y 69-H del Código Fiscal de la Federación (CFF), que 

regulan los acuerdos conclusivos. 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/01/la-prodecon-modifico-sus-atribuciones-en-lo-referente-a-los-acuerdos-conclusivos/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/12/con-acuerdos-conclusivos-de-la-prodecon-se-recaudaran-mas-de-15500-mdp-en-2020/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/10/grandes-contribuyentes-pagaron-3-mil-mdp-por-acuerdos-conclusivos-este-mes-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/10/grandes-contribuyentes-pagaron-3-mil-mdp-por-acuerdos-conclusivos-este-mes-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/10/grandes-contribuyentes-pagaron-3-mil-mdp-por-acuerdos-conclusivos-este-mes-prodecon/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/8_081220.pdf
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La Prodecon explicó que el acuerdo conclusivo se puede seguir solicitando en 

cualquier momento desde el inicio de la auditoría, con la limitante en tiempo que 

será de 20 días siguientes a aquél en que se haya levantado el acta final o se haya 

notificado el oficio de observaciones o la resolución provisional. Según sea el tipo 

de auditoría de la que esté siendo objeto, y así permitir promoverlo en la etapa que 

mejor considere el contribuyente. 

Además, indicó que para reforzar la intención de que el procedimiento no sea 

utilizado como herramienta dilatoria y reforzar su transparencia, se debe precisar 

que la Prodecon es un ente rector y mediador en el mismo. En consecuencia, no 

puede asumir el rol de asesor del contribuyente, pues ello implicaría ir en contra de 

la imparcialidad que rige el procedimiento. Y se debe asegurar que el beneficio de 

solicitar mesa de trabajo, no sea utilizado para generar retraso en el desahogo del 

procedimiento, poniendo en tela de juicio la transparencia y buena fe del mismo. 

Puedes ver la Modificación a diversas disposiciones de los Lineamientos que 

regulan el ejercicio de las atribuciones sustantivas de la Prodecon en lo referente a 

los acuerdos conclusivos aquí / Fecha de publicación: 13 de enero de 2021. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5609781&fecha=13/01/2021
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Convoca UMSNH a maestría en defensa del contribuyente en línea 

El programa fue diseñado por la Facultad de Contaduría y Ciencias Administrativas 

y la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, en coordinación con la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente (PRODECON). 

De acuerdo con un comunicado de prensa, ante la creciente demanda de 

especialistas en áreas específicas del Derecho Fiscal, la Universidad Michoacana 

de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), a través de la Facultad de Contaduría y 

Ciencias Administrativas y la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, abrió la 

convocatoria 2021 para su Maestría en Defensa del Contribuyente. 

Este programa fue diseñado en coordinación con la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (PRODECON), y está dirigido a toda persona interesada en 

desarrollar y consolidar su formación profesional en Derecho Fiscal; se imparte en 

línea mediante una plataforma virtual y videoconferencias. 

Además, cuenta con un núcleo académico conformado por profesores tanto de la 

Facultad de Contaduría como de la Facultad de Derecho, así como por personal 

altamente calificado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente. Los 

interesados en cursar la Maestría deberán contar con Licenciatura concluida en 

Derecho, Administración, Contaduría, Economía, Finanzas o disciplinas afines a la 

Defensa Fiscal. 

Las líneas de investigación a desarrollar durante el plan de estudios que consta de 

cuatro semestres son: Derechos de los Contribuyentes, Sistema Tributario y Política 

Económica Fiscal. La fecha límite para el llenado de la solicitud de ingreso es el 30 

de abril a través de la página http://mdc.fcca.umich.mx/; para más detalles de la 

convocatoria, consultar la 

liga https://mdc.fcca.umich.mx/Informacion.php?Seccion=Convocatoria 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.quadratin.com.mx/educativas/convoca-umsnh-a-maestria-en-defensa-del-contribuyente-en-linea/
https://mdc.fcca.umich.mx/Informacion.php?Seccion=Convocatoria
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‘Me contagié de Covid en mi centro de trabajo, ¿a qué tengo derecho?’ 

En su colaboración con Luis Cárdenas, Diana Bernal, ex procuradora de la Defensa 

del Contribuyente (Prodecon), habló sobre la Covid-19, que podrá ser considerada 

una enfermedad de trabajo. 

Explicó que esto no solo abarca a trabajadores del sector salud. Además de 

incluirlos, este acuerdo que emitió el Consejo Técnico del Seguro Social abarca a 

trabajadores de empresas, que durante la pandemia contrajeron el Covid, 

fallecieron o quedaron con alguna secuela. 

Esos casos serán investigadores por el Seguro Social, para ver si la empresa no 

tomó las medidas sanitarias correspondientes. Se pueda determinar que se trata de 

una enfermedad laboral, por lo que el trabajador tendría derecho a que se le pague 

la incapacidad al 100% los días que no trabaje. 

Si se determina que fue por irresponsabilidad del centro de trabajo, aunque el 

trabajador no tenga las semanas suficientes de cotización, los deudos tendrán 

derecho a una pensión de orfandad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/podcasts/luis-cardenas/me-contagie-de-covid-en-mi-centro-de-trabajo-a-que-tengo-derecho/
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Anexo 15 de la Resolución Miscelánea Fiscal para 2021, publicada el 29 de 

diciembre de 2020. 

 

 

Recaudación en aduanas tuvo caída histórica de 13.7% en el 2020 

La recaudación de impuestos que obtiene el gobierno a través de las aduanas del 

país sufrió, en el 2020, su mayor caída de la que se tiene registro en el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), esto a causa de los efectos económicos del Covid-

19. 

De acuerdo con los datos preliminares del fisco, en el 2020 se obtuvo una 

recaudación por 865,601 millones de pesos por operaciones de comercio exterior, 

lo que representó una caída de 13.7% respecto al poco más de 1 billón de pesos 

(cifras del 2020) que ingresaron a las arcas del gobierno en el 2019. 

Analistas explicaron que esta histórica caída es consecuencia de los efectos 

económicos que causó la pandemia del Covid-19, en donde el confinamiento a nivel 

mundial obligó a varias empresas a cerrar, de manera temporal, con lo cual también 

se afectaron las cadenas de valor. 

“Lo que vimos en el 2020 fue una fuerte caída de las exportaciones e importaciones, 

reflejo de la menor actividad económica”, señaló James Salazar, subdirector de 

Análisis Económico de CiBanco. 

Leticia Armenta, catedrática del Tec de Monterrey, recordó que desde la aparición 

del Covid-19 a finales del 2019, en China se implementaron medidas que pararon 

la actividad económica en el país, en donde se afectaron los insumos y toda aquella 

materia prima que se usa para la producción, además de frenar las importaciones y 

exportaciones. 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5610005&fecha=19/01/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5610005&fecha=19/01/2021
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-en-aduanas-tuvo-caida-historica-de-13.7-en-el-2020-20210118-0088.html
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Fortalecen vigilancia con Buzón fiscal 

A partir de este año, el SAT empleará el Buzón Tributario como medio de presión 

para el cumplimiento de los contribuyentes, aseguraron fiscalistas. 

A través del Buzón, el fisco mandará propuestas de pago para presionar el 

cumplimiento. 

 

También podrá notificar a un contribuyente el grado de pago de impuestos del sector 

empresarial donde labora, explicó Pablo Cervantes, integrante de la Comisión 

Técnica Fiscal del Colegio de Contadores Públicos de México (CCP). 

Además, informará de comportamientos atípicos en el pago de impuestos y 

propondrá declaraciones prellenadas con lo que considere debe cubrir el 

contribuyente. 

 

Esta información servirá para que el contribuyente conozca si está fuera de los 

rangos del SAT y podría anteceder a una revisión formal si no responde a las dudas 

o desestima la propuesta de pago de impuestos, explicó Cervantes. 

 

 

El SAT aclara dudas sobre estímulos fiscales en fronteras norte y sur 

3 preguntas y respuestas sobre estímulos fiscales en región fronteriza norte y sur 

Aquí compartimos tres de las 22 preguntas y respuestas que publicó la autoridad 

fiscal sobre estímulos fiscales en región fronteriza norte y sur: 

¿Qué municipios se ven favorecidos con los estímulos fiscales para las región 

fronteriza norte o sur? 

Los municipios beneficiados de la región fronteriza norte son: 

 Ensenada, Playas de Rosarito, Tijuana, Tecate y Mexicali del estado de 

Baja California; 

 San Luis Río Colorado, Puerto Peñasco, General Plutarco Elías Calles, 

Caborca, Altar, Sáric, Nogales, Santa Cruz, Cananea, Naco y Agua Prieta 

del estado de Sonora; 

 Janos, Ascensión, Juárez, Praxedis G. Guerrero, Guadalupe, Coyame del 

Sotol, Ojinaga y Manuel Benavides del estado de Chihuahua; 

 

https://www.reforma.com/fortalecen-vigilancia-con-buzon-fiscal/ar2108167?sc=1664
https://www.elcontribuyente.mx/2021/01/el-sat-aclara-dudas-sobre-estimulos-fiscales-en-fronteras-norte-y-sur/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/12/estimulos-fiscales-de-la-frontera-norte-costaron-mas-de-lo-planeado-y-no-beneficiaron-a-los-mas-pobres/
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¿Vives en frontera norte o sur? Tienes beneficios fiscales del SAT 

Hay estímulos fiscales específicos para las zonas de la frontera norte y en la frontera 

sur de México. Si vives o trabajas en esta zona, debes conocerlos. La finalidad de 

estos apoyos es que la región sea más atractiva para los inversionistas, que 

aumente la productividad y se generen más empleos.  

De acuerdo con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), los apoyos se 

relacionan con un pago menor del IVA (Impuesto al Valor Agregado) derivado de 

bienes o servicios que se presten y del ISR (Impuesto Sobre la Renta) que deben 

pagar las empresas y personas físicas en esas zonas. 

De acuerdo con los decretos que se hicieron el 30 de diciembre de 2020 en el Diario 

Oficial de la Federación, el beneficio se describe como un crédito fiscal que 

representa el 50% del IVA, que será aplicado directamente en la tasa de 16% para 

que baje a un 8%. La condición para que esto sea válido, el requisito es que el 

contribuyente que busca el descuento, cuente con un local o establecimiento 

ubicado en las zonas fronterizas norte o sur. Además, los productos o servicios que 

generen deben entregarse en esas mismas regiones. 

 

Estímulo fiscal en Estados Unidos tendrá impacto indirecto en México: Julius Baer 

La economía mexicana recibirá un impulso indirecto del repunte en el crecimiento 

que registrará el PIB de Estados Unidos en 2021, impulsado por el estímulo fiscal 

millonario que ha planteado el gobierno de Joe Biden, prevén analistas del banco 

de inversión Julius Baer. 

Tras advertir que “el gobierno de México otorgó una respuesta limitada a la 

pandemia, pese a ser el país una de las principales víctimas en número de muertos 

y daño económico”, destacaron que la economía se beneficiará del impulso externo. 

En el análisis, dirigido por el estratega para Mercados Emergentes de la firma, 

Mathieu Racheter, expusieron además que otra ventaja externa para México será 

la recuperación del precio del petróleo Brent, que anticipan llegará a 60 dólares por 

barril. 

“Aunque México se ha convertido en un importador neto de petróleo, las finanzas 

públicas siguen viéndose afectadas positivamente por el aumento de los precios, 

dada la elevada proporción de ingresos fiscales procedentes de Pemex”. 

 

https://www.mibolsillo.com/noticias/Vives-en-frontera-norte-o-sur-Tienes-beneficios-fiscales-del-SAT-20210118-0009.html
https://www.mibolsillo.com/noticias/Buscara-el-SAT-exprimirte-si-tienes-deudas-antiguas-este-ano-20210117-0014.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulo-fiscal-en-Estados-Unidos-tendra-impacto-indirecto-en-Mexico-Julius-Baer-20210118-0108.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Biden-impulsa-la-unidad-nacional-con-tareas-de-voluntariado-a-2-dias-de-asumir-la-presidencia-de-EU-20210118-0068.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Biden-impulsa-la-unidad-nacional-con-tareas-de-voluntariado-a-2-dias-de-asumir-la-presidencia-de-EU-20210118-0068.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Perspectivas-de-crecimiento-de-EU-mejoran-con-Biden-20210117-0083.html
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Va de ayudante, al SAT... y ahora de candidata 

Paloma Rachel Aguilar Correa pasó de integrar el equipo de "Ayudantía" del 

Presidente a ser directiva del SAT y ahora apunta a la Gubernatura de San Luis 

Potosí, de donde es originaria. 

La dirigencia nacional de Morena inició ayer el segundo registro interno de 

precandidatos a la Gubernatura y entre las primeras en acudir estuvo Paloma 

Rachel, ahora ex Administradora General de Recursos y Servicios del SAT. 

La ex escolta del Mandatario llegó al organismo recaudatorio en julio de 2019, y tras 

ella al menos seis de sus allegados fueron colocados en puestos clave de la 

dependencia, incluyendo a su suegro y su novio, así como amigos y colaboradores. 

Ninguno tenía experiencia relacionada con sus cargos, pese a que era un requisito. 

 

 

 

Cuenta SAT BC con nueva directora general  

El Secretario de Hacienda, Rodolfo Castro Valdez, le tomó protesta a Eva María 

Viridiana Soria Amador como nueva Directora General del Servicio de 

Administración Tributaria de Baja California (SAT BC).   

Castro Valdez, comentó que el Gobernador del Estado, Jaime Bonilla Valdez 

nombró a Soria Amador en sustitución del primer Director del SAT BC, Jorge Alberto 

Raygoza Lucero.  

El funcionario destacó el trabajo de Raygoza Lucero, quien se condujo con 

profesionalismo, dedicación y empeño, durante el tiempo que estuvo a cargo del 

mencionado organismo desconcentrado.   

Durante la primera etapa del SAT BC, agregó, se alcanzaron significativos logros el 

diseño e implementación del Marco Jurídico del Servicio de Administración 

Tributaria de Baja California, la creación de la Ley del SAT BC y en su Reglamento 

Interior.  

 

 

 

 

https://www.reforma.com/va-de-ayudante-al-sat-y-ahora-de-candidata/ar2108199?referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
elimparcial.com/tijuana/tijuana/Cuenta-SAT-BC-con-nueva-directora-general-20210118-0022.html
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SAT: ¿Cómo puedo saber si tengo que presentar mi Declaración Anual? 

Las personas físicas y morales deben presentar su reporte de gastos realizados 

(Declaración Anual) durante el ejercicio fiscal 2020 durante el mes de abril de 2021 ante el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), teniendo como plazo hasta el día 30. 

La Declaración Anual es un trámite que consiste en brindar información sobre los ingresos, 

deducciones, retenciones y pagos provisionales de una persona. 

¿Quiénes deben presentar la Declaración Anual? 

Las personas físicas y morales, cada año deben presentar su declaración anual SAT, sin 

embargo surge la duda de quiénes son las personas que están OBLIGADAS a realizar este 

trámite.  

Sin embargo, no todas las personas físicas están obligadas a presentar su declaración. 

 

¿Te pueden multar? SAT hará esto si no ACTUALIZAS los medios de contacto 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) tiene como una de las premisas más 

importantes para sus afiliados que todos deben de tener sus datos actualizados. 

Esto se debe a que sólo así, se podrán realizar las llamadas Comprobaciones 

Fiscales Digitales por Internet (CFDI), mientras que de lo contrario no solamente no 

podrán hacerlo, sino que además serán multados e investigados. 

¿Cuáles son los datos de contacto señalados? 

El SAT pide de manera específica que el correo electrónico y el número de teléfono 

móvil son los dos elementos que deben de mantenerse siempre actualizados.  

Teniendo estos dos elementos en orden podrás realizar tus trámites y 

comprobaciones sin problema alguno y cumpliendo con lo que solicita el SAT 

¿Qué pasa si no actualizó mis medios de contacto? 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/1/18/sat-como-puedo-saber-si-tengo-que-presentar-mi-declaracion-anual-246322.html
El%20Servicio%20de%20Administración%20Tributaria%20(SAT)%20tiene%20como%20una%20de%20las%20premisas%20más%20importantes%20para%20sus%20afiliados%20que%20todos%20deben%20de%20tener%20sus%20datos%20actualizados.
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Pague sus impuestos con la app de la Tesorería de la CDMX 

La tecnología es un recurso que cada vez gana más peso en nuestra vida cotidiana. 

Gracias al uso e implementación de diferentes herramientas digitales se pueden 

realizar y consultar un gran número de actividades en muchos sectores. 

Como parte de ese desarrollo tecnológico, existen múltiples aplicaciones móviles 

que facilitan la vida de los usuarios, no sólo para pedir comida, hacer pagos o 

comprar diferentes artículos, también para cumplir con sus obligaciones fiscales o 

hacer trámites gubernamentales.  

Por ello, y para auxiliar a los contribuyentes a consultar un pago o estar al corriente 

con sus impuestos, el Gobierno de la Ciudad de México cuenta con la aplicación 

“Tesorería CDMX”, que tiene como objetivo agilizar diferentes cuestiones de interés 

de la ciudadanía. 

Esta herramienta resulta útil durante estos días en donde la mayoría de la 

ciudadanía aprovecha los descuentos ofrecidos para el pago del Predial o del pago 

de derechos del agua y que por la contingencia sanitaria no pueden acudir a pagar 

directamente a las oficinas de la Tesorería. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Pague-sus-impuestos-con-la-app-de-la-Tesoreria-de-la-CDMX-20210118-0083.html
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Suman 141,248 muertes por coronavirus en México; hay un millón 649,502 casos 

La Secretaría de Salud informó este lunes que ya son 141 mil 248 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

Además, los casos confirmados ascendieron a un millón 649 mil 502, José Luis 

Alomía, director general de Epidemiología. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 98 mil 554. 

 

 

México recibirá 400 mil dosis de vacuna 'Sputnik V' la próxima semana: Ebrard 

México recibirá 400 mil dosis de la vacuna 'Sputnik V' contra el COVID-19 la próxima 

semana, informó este martes el canciller Marcelo Ebrard. 

El funcionario señaló que, entre este mes y marzo, el Gobierno federal contará con 

7.4 millones de dosis de esa vacuna para inocular a 3.7 millones de personas. 

Por otra parte, el secretario de Relaciones Exteriores también señaló que la 

administración federal recibirá 50 mil dosis de la vacuna de CanSino Biologics 

contra el nuevo coronavirus. 

 

 

Personal educativo de Campeche será vacunado contra COVID con siguiente lote 

de vacunas: López-Gatell 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, comentó este martes que parte de 

las vacunas contra el COVID-19 que llegarán serán utilizadas para inocular 

al personal del sistema educativo de Campeche, estado que se encuentra en el nivel 

verde del semáforo. 

"Venimos comentando también que se puede utilizar la vacuna para proteger a 

personal escolar que permitiría empezar a abrir las escuelas, que solamente se 

abren en semáforo verde, de acuerdo a lo estipulado. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-141-248-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-un-millon-649-502-casos
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/mexico-recibira-400-mil-dosis-de-vacuna-sputnik-v-la-proxima-semana-ebrard
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/vacunas-contra-covid-19-pueden-ser-utilizadas-para-personal-educativo-de-campeche-lopez-gatell
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/vacunas-contra-covid-19-pueden-ser-utilizadas-para-personal-educativo-de-campeche-lopez-gatell
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Brota desorden en vacunación 

La renuncia de la responsable del programa, acusaciones de favorecer a quienes 

no están en la primera línea de atención, reclamos de médicos privados por su 

exclusión y una queja de "vacunación clandestina" ante la Secretaría de la Función 

Pública, marcan la primera fase de vacunación contra Covid-19. 

 

 

OMS PIDE ACCESO EQUITATIVO A VACUNA CONTRA COVID 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió que el acaparamiento de 

vacunas contra covid-19 por parte de países ricos puede prolongar la pandemia y 

provocar un mercado caótico, una respuesta descoordinada y una disrupción social 

y económica continua. 

Tedros Adhanom Ghebreyesus, director del organismo, alertó que el mundo “está 

al borde de un fracaso moral” respecto a la distribución de las inmunizaciones, ya 

que los fabricantes han priorizado los acuerdos con países más ricos, evitando el 

mecanismo COVAX, iniciativa puesta en marcha para garantizar un acceso 

equitativo a la inoculación. 

 

 

 

Pedirán a Cofepris que estados compren vacunas a AstraZeneca 

Tras la emisión de registros sanitarios emergentes de la Cofepris, el diputado 

federal del PAN, Martín López, pidió que los estados y municipios puedan comprar 

directamente la vacuna contra Covid de la farmacéutica AstraZeneca. 

El legislador solicitará de manera formal a la Cofepris emitir un registro sanitario 

emergente para que las compras puedan hacerse sin tener que esperar a que el 

Gobierno Federal envíe a los estados y municipios los lotes de la vacuna. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/brota-desorden-en-vacunacion/ar2108193
https://www.excelsior.com.mx/nacional/oms-pide-acceso-equitativo-a-vacuna-advierte-riesgo-paises-pobres/1427824
https://www.excelsior.com.mx/nacional/oms-pide-acceso-equitativo-a-vacuna-advierte-riesgo-paises-pobres/1427824
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pediran-a-cofepris-que-estados-compren-vacunas-a-astrazeneca/1427841
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Vacuna Sputnik-AstraZeneca iniciará ensayos en humanos en febrero 

AstraZeneca anunció por primera vez en diciembre planes para explorar la 

posibilidad de trabajar con los científicos rusos en una vacuna combinada, lo que 

fue interpretado por Moscú como un voto de confianza en su producto. 

Está previsto que las pruebas en humanos de una vacuna contra el coronavirus que 

combina la vacuna rusa Sputnik V con la desarrollada por la británica AstraZeneca y 

la Universidad de Oxford comiencen a principios de febrero, dijo a Reuters el 

presidente de la farmacéutica rusa R-Pharm. 

 

 

 

Reducen entrega de vacunas a México 

El último embarque para este mes con vacunas de Pfizer contra COVID-19 llega 

hoy, pero sólo con 219 mil dosis, y no con las 439 mil que se tenían presupuestadas; 

aunado a ello, la farmacéutica también notificó al Gobierno de México que 

suspendió los tres envíos subsecuentes, que representan 1.6 millones de reactivos. 

De acuerdo con el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, las 219 mil dosis de 

este día tienen como destino la Ciudad de México, Nuevo León y el Estado de 

México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Vacuna-Sputnik-AstraZeneca-iniciara-ensayos-en-humanos-en-febrero-20210119-0033.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/19/reducen-entrega-de-vacunas-mexico-246415.html
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Deben al ISSSTE $64 mil millones 

Los adeudos de gobiernos estatales al ISSSTE en materia de cuotas y aportaciones 

suman 64 mil millones de pesos, alertó el director general del Instituto, Luis Antonio 

Ramírez Pineda. 

El funcionario urgió a las autoridades de las entidades a suscribir convenios para 

cubrir esos adeudos. 

Hasta el momento. señaló, solo se han firmado convenios con los gobiernos de Baja 

California Sur, Chiapas, Colima y San Luis Potosí. 

Detalló que del total de la deuda, 7 mil millones de pesos corresponde al pago de 

los servicios que garantiza el ISSSTE; 2 mil 300 millones de pesos a FOVISSSTE y 

55 mil millones de pesos a las cuentas individuales. 

 

 

 

Diputados gastarán 7.9 mdp en blindar acceso a San Lázaro 

La Cámara de Diputados aprobó gastar siete millones 873 mil 303 pesos en la 

construcción de una protección para un bajo puente en la avenida Congreso de la 

Unión. 

Los trabajos se realizarán en las escalinatas de los accesos al bajo puente, al 

poniente del frontispicio del recinto legislativo, y que permiten el paso peatonal del 

Congreso de la Unión hacia la Plaza Pública Guadalupe Victoria. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/deben-al-issste-64-mil-millones/ar2108168
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/diputados-gastaran-7.9-mdp-en-blindar-acceso-a-san-lazaro-camara-diputados-gastos-seguridad-6259330.html
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Hasta dos mil personas se pensionarán este año, estima Amafore 

La Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro 

(Amafore) reveló que este año podrían pensionarse hasta dos mil personas, aunque 

dependerá de la decisión de cada trabajador si decide retirarse este 2021 o quisiera 

acumular más semanas de cotización. 

“Las personas que iniciaron su vida laboral en 1997, a los 24 años, llevan 24 años 

laborando. Todavía no están en edad de jubilarse. Solo aquellas que entraron en 

1997 con alrededor de 40 años ya pueden estar jubilándose en estos años. A partir 

de los 60 años y con el beneficio de un menor número de semanas de cotización 

(750 semanas), potencialmente pueden ser un par de miles de personas, pero lo 

más cercano serían mil o debajo de ello, pero depende del tiempo y de las 

personas”, precisó Álvaro Meléndez, vicepresidente Técnico de Amafore. 

 

 

Covid no infectó la ganancia de afores; buena noticia a los ahorradores 

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) lograron plusvalías 

históricas por más de 552 mil millones de pesos durante 2020, a pesar del 

impactado negativo que ha tenido la pandemia sobre la economía no sólo del país 

sino del mundo. 

De acuerdo con la Asociación Mexicana de Afores (Amafore), el monto representa 

un alza de casi 14% respecto a las plusvalías de 2019, cuando superaron los 486 

mil millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hasta-dos-mil-personas-se-pensionaran-este-ano-estima-amafore
https://www.dineroenimagen.com/economia/covid-no-infecto-la-ganancia-de-afores-buena-noticia-los-ahorradores/130178
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Actividad económica en México se contrae 5.4% en diciembre 

La actividad económica en México sigue mostrando debilidad en diciembre de 2020, 

ante un incremento en los contagios de COVID-19, según se observa en resultados 

en el Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), publicados este martes. 

Se estima una variación anual del Indicador Global de Actividad Económica 

(IGAE) con un descenso de 5.44 por ciento en el último mes del año pasado, 

respecto al mismo periodo del año anterior. 

Lo anterior representaría un freno en la recuperación, después de cinco meses 

desacelerando sus caídas, después de que en mayo registrara su descenso más 

profundo. En dicha ocasión fue de 21.4 por ciento. 

 

Refinanciar deudas: ¿Conviene solicitar un crédito de liquidez? 

Empezar el año con un plan financiero siempre es una medida que te brindará frutos 

en el corto plazo. Lo importante radica en saber qué acción es la más conveniente 

para tu gasto fijo corriente. 

Por lo general, y sin darnos cuenta, vamos aceptando una gran cantidad de créditos, 

ya sea de la banca tradicional o tiendas departamentales. Al correr los meses y 

erróneamente pensar que el dinero plástico forma parte de nuestro ingreso mensual, 

las cuentas salen de control, los pagos comienzan a complicarse y los intereses 

paulatinamente van acrecentando la deuda. 

 

Reclamo de EU a la 4T en energía podría escalar a panel bajo el T-MEC 

Será clave si el nuevo gobierno de Biden ratifica la queja de la administración Trump 

por el bloqueo regulatorio que acusó en contra de empresas estadounidenses, 

afirma el Comce; en el 2020 bajó 57% el otorgamiento de permisos de expendio de 

gasolina por parte de la CRE. 

México corre el riesgo de enfrentar un panel de solución de controversias en el 

marco del T-MEC debido al bloqueo regulatorio que afecta a empresas 

estadounidenses del sector energético, sobre todo si el nuevo gobierno 

estadounidense de Joe Biden ratifica el reclamo que la administración Trump hizo 

al gobierno mexicano por ese motivo hace unos días, afirmaron miembros del sector 

empresarial mexicano. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/actividad-economica-en-mexico-se-contrae-5-4-en-diciembre
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/refinanciar-deudas-conviene-solicitar-un-credito-de-liquidez/130169
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Reclamo-de-EU-a-la-4T-en-energia-podria-escalar-a-panel-bajo-el-T-MEC-20210119-0021.html
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Comercio digital moderará su crecimiento 

El comercio electrónico ha sido uno de los grandes ganadores de la pandemia, tan 

sólo en 2020 el monto de las ventas creció cerca de 30 por ciento, y a pesar de que 

la tendencia se va a mantener, prevén que este año modere su crecimiento a poco 

menos de la mitad. 

Según datos de Statista, se espera que los ingresos en el mercado de comercio 

electrónico en México alcancen 21 mil 209 millones de dólares en 2021, esto 

representa un incremento de 12.7 por ciento, con respecto al valor alcanzado en 

2020. 

 

A la baja, inversión en hidrocarburos 

La pandemia por coronavirus y la política económica de la 4T provocaron,  por 

primera vez, una caída en las inversiones de los contratos petroleros, en donde las 

empresas privadas dejaron de invertir 154 millones de dólares. 

Datos de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) señalan que 28 contratos 

de empresas privadas dejaron de ejercer inversiones durante el año pasado. Los 

convenios sin más gasto aumentaron desde 2019, cuando 23 contratos no 

registraron inversión. 

 

Inestable regulación frena 200 proyectos energéticos: CCE 

La inestabilidad regulatoria de México en materia energética detuvo 200 proyectos 

de infraestructura, mismos que integran parte de la cartera total que tiene la 

Iniciativa Privada junto con el Gobierno federal dentro de los paquetes de obras para 

reactivar la economía.  

El presidente de la Comisión de Energía del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), Roger González Lau, explicó que esta incertidumbre en la “tramitología” y la 

regulación del sector energético es la misma a la que se refiere la carta que enviaron 

a México tres secretarios de Estados Unidos la semana pasada.  

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/1/19/comercio-digital-moderara-su-crecimiento-246414.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/1/19/la-baja-inversion-en-hidrocarburos-246389.html
https://www.razon.com.mx/negocios/cce-inestabilidad-regulatoria-traba-200-obras-infraestructura-energetica-420078
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BanCoppel adquiere cartera empresarial de Banco Ahorro Famsa 

Este lunes BanCoppel informó sobre la compra de la cartera de banca empresarial 

que pertenecía a Banco Ahorro Famsa, tras resultar ganador en la licitación 

del Instituto para la Protección al Ahorro Bancario (IPAB). 

A través de un comunicado, explicó que dialoga con los clientes para brindar una 

atención personalizada y adecuada. 

 

Agricultores surten los primeros pedidos a restaurantes de CDMX 

Apunto de la quiebra, chinamperos de Xochimilco ven con esperanza cautelosa la 

reapertura parcial de los restaurantes en la Ciudad de México y por lo pronto ya 

atienden los pedidos de cuatro negocios de ese tipo, ubicados en Polanco y 

Bosques de las Lomas, entre otras zonas. 

Después de dos paralizaciones de actividades por la pandemia de Covid-19, Asael 

Meléndez García, presidente de la organización Sabor Chinampa, se aprestó ayer 

a surtir una petición de esos locales consistente en lechugas de todas sus 

variedades, flores comestibles, betabeles y algunas hierbas como el cilantro, kale, 

epazote y perejil. 

 

IP alerta "peligro" de eliminar a organismos autónomos 

La International Chamber of Commerce (ICC) México consideró que trasladar las 

funciones de órganos constitucionales autónomos a las secretarías federales 

promoverá la toma de decisiones políticas y por encima de las técnicas, ante la falta 

de funcionarios con conocimientos y experiencia. 

Luis Dantón Martínez, vicepresidente de la Comisión Anticorrupción de la ICC 

apuntó que llevar a cabo esta propuesta “sería muy peligroso, no sólo por las 

personas que no estarían calificadas, sino porque las decisiones nuevamente se 

volverían políticas”, alertó. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/bancoppel-adquiere-cartera-empresarial-banco-ahorro-famsa-420143
https://www.razon.com.mx/negocios/banco-famsa-ipab-reporta-avance-96-77-depositos-ahorradores-417249
https://www.razon.com.mx/negocios/ipab-amplia-formas-pago-afectados-banco-ahorro-famsa-411149
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/agricultores-surten-los-primeros-pedidos-a-restaurantes-de-cdmx-pandemia-coronavirus-covid-19-cierres-6259454.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ip-alerta-peligro-de-eliminar-a-organismos-autonomos-propuesta-amlo-ift-cofece-inai-6259381.html
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Movistar ofrecerá créditos hasta por 45 mil pesos 

En 2021, Movistar dará créditos a sus clientes hasta por 45 mil pesos gracias a la 

iniciativa "Movistar Money". 

Este programa, que aún está en su prueba piloto, funcionará gracias a una alianza 

con Banco Sabadell, a través de la cual buscan otorgar financiamientos a la 

población de una manera más ágil y sencilla. 

 

Al alza empleo, 6 de las 21 líneas manufactureras regresan a prepandemia 

El Inegi publicó que un mayor dinamismo de las exportaciones favorece la 

generación de empleo en algunas actividades manufactureras; seis de las 21 que 

comprenden el sector han recuperado los niveles que tenían previo a la pandemia. 

 

El número de empleos en la industria manufacturera se incrementó 0.2% en 

noviembre de 2020 con relación al mes anterior, con datos ajustados por 

estacionalidad. Por tipo de contratación, el número de obreros se incrementó 0.4%, 

en tanto que el de los empleados disminuyó (-)0.3% a tasa mensual. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/movistar-money-ofrecera-creditos-hasta-por-45-mil-pesos-banco-sabadell-6257517.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Al-alza-empleo-6-de-las-21-lineas-manufactureras-regresan-a-prepandemia20211810
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Ricardo Anaya ya piensa en las elecciones de 2024 

Apesar de que en las elecciones presidenciales del 2018, apenas obtuvo el 17.65 

por ciento de los votos, el panista Ricardo Anaya hizo públicas sus intenciones para 

volver a ser candidato presidencial en el 2024. 

En un videomensaje difundido a través de su cuenta de twitter, el ex abanderado de 

Acción Nacional, declinó la propuesta de una diputación federal plurinominal dentro 

de  la alianza de su partido con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y con el 

de la Revolución Democrática(PRD). 

 

PAN destapa sus candidaturas en el sur de Tamaulipas 

Nos acaba de llegar información de quienes estarán en la boleta electoral este año 

en el sur de Tamaulipas, tómelo con reserva, pero está casi seguro que estos 

personajes serán los abanderados blanquiazules, no le aseguro que ganen, pero si 

competirán, Tampico es mero trámite, el reto se llama: Cd Madero. 

A continuación, le enlistaré los defectos y virtudes de los candidatos como un 

ejercicio previo a lo que se vendrá durante las campañas. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-19-de-enero-de-2021-6259578.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ricardo-anaya-ya-piensa-en-las-elecciones-de-2024/1427752
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/19/pan-destapa-sus-candidaturas-en-el-sur-de-tamaulipas-246422.html
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Priorizan tema electoral en inmunizaciones: oposición 

Partidos de oposición criticaron la lentitud de la estrategia contra el Covid, a la que 

se suma que México aceptara ceder vacunas a los países más pobres. 

El secretario general del PAN, Héctor Larios, se dijo preocupado por el poco avance 

en la materia al señalar que “desgraciadamente el Gobierno eligió el tema electoral 

y se vacunará a los promotores del voto”, cuando la prioridad debería ser el personal 

de salud y los ancianos. 

 

AMLO: En renuncia de Miriam Veras Godoy no hay nada extraño ni sospechosismo 

En la renuncia de Miriam Veras Godoy como directora general del Centro Nacional 

para la Salud de la Infancia y de la Adolescencia (CeNSIA), no hay nada extraño ni 

sospechosismo como lo plantean los conservadores, aseguró el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

En conferencia de prensa matutina, AMLO reconoció que no trató de manera directa 

a Veras Godoy, y corresponderá al subsecretario Hugo López-Gatell atender el 

nombramiento del nuevo titular del CeNSIA. 

 

Exescolta de AMLO va por candidatura de Morena para SLP 

La exintegrante de la ayudantía del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

Paloma Aguilar, y la exsecretaria de Salud de la entidad, Mónica Rangel, se 

registraron este lunes como precandidatas a la candidatura de Morena en San Luis 

Potosí. 

El partido abrió el registro para los aspirantes a la gubernatura del estado, la última 

de las 15 candidaturas y que se reservó a mujeres para cumplir con la paridad de 

género rumbo a las elecciones del 6 de junio. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/priorizan-tema-electoral-inmunizaciones-oposicion-420179
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-renuncia-miriam-veras-godoy-hay-extrano-sospechosismo-420079
https://www.contrareplica.mx/nota-Exescolta-de-AMLO-va-por-candidatura-de-Morena-para-SLP202119158
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Prevén reapertura de Línea 1 del Metro el próximo lunes 

Fernando Espino, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del 

Metro, previó que "si todo sale bien" la Línea 1 pueda reabrir el próximo lunes 25 de 

enero, con 10 trenes. 

El 9 de enero pasado, un incendio se registró en el Centro de Mando del Metro, lo 

que provocó, en un inicio, el cierre de seis líneas. Días después, las líneas 4, 5 y 6 

reanudaron el servicio, pero la 1, 2 y 3 siguen cerradas hasta hoy. 

Entrevistado por Ciro Gómez Leyva, Espino confió en que "para la primera o 

segunda semana de febrero puedan reabrir las líneas 2 y 3, en una cuarta parte". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/linea-1-del-metro-podria-reabrir-el-proximo-lunes
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/incendio-deja-sin-servicio-6-lineas-del-metro
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Despliegue para recibir a Biden; toma de protesta en Washington 

Mañana, el demócrata Joe Biden se convertirá en el presidente número 46 de 

Estados Unidos, en una ceremonia en el Capitolio, bajo la sombra del asalto en el 

que murieron cinco personas. 

Washington, que está acostumbrado a hacer de esta toma de posesión cada cuatro 

años una exaltación de la democracia, hoy se encuentra callada, con bloqueos por 

parte de 25 mil elementos de Guardia Nacional y personal militar. 

 

Relación bilateral con EU, la más difícil en décadas 

Mañana se irá Donald Trump de la Casa Blanca, Joe Biden hereda heridas que han 

crecido en las últimas semanas; Duncan Wood y Eunice Rendón analizan algunas 

de ellas. 

El miércoles se resetea la relación entre los gobiernos de Estados Unidos con 

México. Duncan Wood y Eunice Rendón, director del Instituto México del Wilson 

Center y coordinadora de Agenda Migrante, respectivamente, analizan para El 

Economista dos importantes temas de la relación: seguridad y migración. 

 

AMLO pide a Joe Biden, reforma para migrantes centroamericanos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador solicitó a Joe Biden que cuando 

asuma la Presidencia de Estados Unidos cumpla el compromiso de una reforma 

migratoria para legalizar a los mexicanos que radican en territorio estadounidense 

y “trabajan honradamente”. 

Durante su conferencia en Palacio Nacional, el mandatario dijo que Joe 

Biden manifestó en su campaña que iba a dar un trato especial a migrantes. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/despliegue-para-recibir-a-biden-toma-de-protesta-en-washington/1427823
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Relacion-bilateral-la-mas-dificil-en-decadas-20210119-0016.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/19/amlo-pide-joe-biden-reforma-para-migrantes-centroamericanos-246427.html
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BAJO RESERVA 

Ricardo Anaya usa la ruta AMLO 

El panista Ricardo Anaya Cortés, quien fue candidato presidencial del PAN y de la 

coalición Por México al Frente, que pactó con el PRD y MC, en 2018, dio la sorpresa 

ayer. Lo sorprendente, nos hacen ver, no es su intención de buscar suceder dentro 

de cuatro años al presidente Andrés Manuel López Obrador, pues eso ya estaba 

muy cantado. Lo que llamó la atención es que no aceptará ser diputado federal por 

la vía plurinominal en la próxima legislatura, como se lo ofreció su partido, para 

desde ahí brincar, como lo hizo la vez pasada, a la candidatura presidencial. Así 

que ahora, don Ricardo, de plano, ya se destapó con cuatro años de anticipación, y 

al estilo López Obrador anunció que se dedicará a recorrer el país para “de veras 

sentir y vivir los problemas como propios y encontrarles soluciones juntos”.  Nos 

dicen que, sin duda, esa ruta de recorrer el país municipio por municipio para llegar 

a la Presidencia ha demostrado que da resultados. El único detalle es que ir por esa 

ruta le llevó a López Obrador 12 años y tres intentos para llegar a Palacio Nacional. 

La buena noticia es que Anaya es joven.   

 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

La sorpresa de los fanáticos del presidente 

¿De verdad esperaban que pasara otra cosa? Me extrañó mucho que las voces 

fanáticas del presidente López Obrador se dijeran sorprendidas —incluso 

indignadas— por la decisión de la Fiscalía General de la República de exonerar al 

secretario de la Defensa Nacional, el general Salvador Cienfuegos. Era obvio que 

eso iba a suceder. 

Desde que el 17 de noviembre del año pasado se anunció que México había llegado 

a un acuerdo con Estados Unidos para que el Departamento de Justicia devolviera 

al general y suspendiera el proceso en su contra para dar paso a una investigación 

de la FGR, quedó claro que el presidente López Obrador, su canciller Marcelo 

Ebrard, su fiscal Gertz Manero y su general secretario Crescencio Sandoval habían 

tejido una operación de Estado para despejar de cualquier cargo al alto mando 

militar imputado. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/ricardo-anaya-usa-la-ruta-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Nadie dirá esto de López-Gatell 

Antonin Artaud relata en un artículo de 1933 un hecho histórico sorprendente. En 

1720, un navío que había zarpado de Beirut solicitó permiso para desembarcar en 

la pequeña ciudad de Cagliari, en Cerdeña. La llegada coincidió con un sueño que 

veinte días antes había tenido el virrey de aquel lugar. 

El virrey había soñado que contraía la peste y que la ciudad entera quedaba 

arrasada, destrozada por la enfermedad. Ordenó, bajo amenaza de hundirlo a 

cañonazos, que el barco aquel virara inmediatamente y se alejara a toda vela de la 

ciudad. Esta determinación levantó el repudio del pueblo. La juzgaron imbécil, 

absurda y despótica. 

El capitán del “GrandSaintAntoine”, sin embargo, debió obedecer. Continuó la ruta 

y en Marsella le autorizaron el desembarco. La tripulación se dispersó. Escribió 

Artaud que el barco “no llevó la peste a la Marsella. Ya estaba allí. Y en un periodo 

particular de recrudecimiento, aunque se había logrado localizar sus focos. 

“La peste que había llevado el GrandSaintAntoine —agrega el poeta y dramatugo— 

era la peste de Oriente, el virus original, y con la llegada de este virus y su difusión 

por la ciudad se inicia la fase particularmente atroz y generalizada de esta 

epidemia”: la gran peste de Marsella. 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Anaya, ¿tras los pasos de AMLO? 

El anuncio sorpresivo y adelantado de Ricardo Anaya Cortés, de que buscará volver 

a ser candidato a la Presidencia de la República en el 2024 y que para ello renuncia 

a ser candidato al Congreso y se dedicará “a recorrer todo el país para estar en 

contacto con la gente y escuchar personalmente sus necesidades” no es, para nada 

una decisión original y mucho menos inédita para un político mexicano. A querer o 

no, el político panista optó por una estrategia que ya, antes que él, siguieron otros 

políticos en México, los más recientes y sobresalientes: Cuauhtémoc 

Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador.  

El primero sin éxito y al segundo lo llevó después de 12 años y tres campañas a la 

Presidencia de la República. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Sobrecostos en el INM 

En el Instituto Nacional de Migración (INM) dieron por extraviado el contrato para 

rehabilitar y remodelar los servicios y espacios de sus estaciones migratorias, los 

cuales exhiben un sobrecosto cercano a 100 millones de pesos, avalado por la 

gestión de su ahora titular, Francisco Garduño Yáñez. 

La historia se remonta al primer semestre de 2019, cuando en respuesta a 

recomendaciones de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), 

entonces de Luis Raúl González Pérez, el organismo dependiente de la Secretaría 

de Gobernación, todavía con Tonatiuh Guillén en cabeza, estableció la necesidad 

de brindar mantenimiento profundo a las 15 instalaciones con mayor flujo de 

personas migrantes. 

También se incluyeron en el proyecto servicios como manejo de residuos, 

lavandería, limpieza integral, fumigación, control de plagas y fauna nociva, así como 

trabajos de jardinería, todo incluido en el mismo contrato y para una sola firma 

proveedora. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¿PARA QUÉ pagar el seguro del auto si éste tiene frenos para no chocar? ¿Para 

qué tener una alarma contra incendios si cualquiera puede oler que se está 

quemando algo? ¿Para qué tener organismos autónomos si el gobierno puede 

absorber sus funciones? La lógica presidencial es tan ilógica que resulta 

apabullante. 

 

UNO DE los argumentos de Andrés Manuel López Obrador para su intentona de 

desaparecer entes como el INAI es que son un "derroche" de recursos. Sin 

embargo, gente que sí sabe de números, como Edna Jaime, de México Evalúa, ya 

dejaron en claro que su presupuesto es en realidad el 0.01 por ciento del gasto total 

del gobierno. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-01-19/op197710?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Pandemia domada 

El 26 de abril de 2020 el presidente López Obrador difundió un video en el que 

decía: "Se siguen cumpliendo las medidas al pie de la letra y eso nos ha ayudado 

muchísimo, por eso no tenemos desbordamiento, no se saturan los hospitales... 

Vamos bien porque se ha podido domar la pandemia, en vez de que se disparara 

como ha sucedido desgraciadamente en otras partes". Al día siguiente afirmó en 

Twitter: "Tuvimos reunión para seguir domando la pandemia... El pueblo de México 

se cuida, se autolimita y se gobierna a sí mismo; es ejemplar". 

Ese 26 de abril, cuando el mandatario declaró por primera vez que la pandemia 

estaba domada, el país registró 1,001 nuevos contagios y 87 muertes, según 

worldometers.info. Este 17 de enero de 2021 hubo 20,523 contagios y 1,219 

muertes. No parece que la pandemia haya sido nunca domada en México. Tampoco 

se aprecia que la curva se haya aplanado, como tantas veces afirmó el 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. 

En abril de 2020 el país estaba sometido a la Jornada Nacional de Sana Distancia. 

Esta medida detuvo la operación de miles de empresas que el gobierno consideró 

"no esenciales".  

 

SACAPUNTAS 

Vientos de cambio 

Con un anuncio en pro de los migrantes arrancará su gobierno el nuevo presidente 

de EU, Joe Biden; lo que significa que abrirá los brazos para mucha gente que no 

le favoreció con su voto en las elecciones pasadas. Defensores de inmigrantes y 

demócratas se frotan las manos, mientras que los republicanos van a hacer todo 

para intentar frenar sus planes. 

Aclaración 

Rechazó la cancillería que algunos de sus funcionarios hayan hecho uso indebido 

de las vacunas de la empresa farmacéutica CanSino, tal y como se dijo en algunos 

espacios informativos. A través de una carta suscrita por la subsecretaria Martha 

Delgado, la SRE aclaró que su tarea ha sido la de hacer las gestiones para traer las 

vacunas, y no para aplicarlas. 

 

https://www.reforma.com/pandemia-domada-2021-01-19/op197712?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/19/sacapuntas-246406.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Anaya, en el caminito de AMLO 

Ricardo Anaya va por 2024. Lo acaba de anunciar. Es el primer aspirante a la 

grande en arrancar abiertamente. Con tres años de anticipación a la elección 

presidencial, tal y como lo hizo Vicente Fox en su momento.  

Sólo que el panista está agregando otra estrategia a su salida en punta: un recorrido 

por todo el país. Mil municipios, de entrada.   

Curiosamente, Anaya está copiando la estrategia todoterreno con la que Andrés 

Manuel López Obrador –recorriendo una y otra vez todo el país– logró finalmente 

alcanzar la Presidencia de la República. 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Desinflado. A pesar de que en las elecciones de 2018 apenas obtuvo el 17.65% 

de los votos, el panista Ricardo Anaya hizo públicas sus intenciones para volver a 

ser candidato presidencial en el 2024. Declinó la propuesta de una diputación 

federal plurinominal dentro de la alianza de su partido con el PRI y con el PRD. Tras 

agradecer el ofrecimiento, dijo: “Quiero dedicarme de tiempo completo a volver a 

recorrer todo nuestro país. No a estar en una tribuna o en una oficina, sino en la 

calle, en la comunidad, con la gente. Y llegado el momento, si la vida y las 

circunstancias me lo permiten, volver a participar en la elección presidencial, indicó. 

Si cuando la gente se identificaba con él no levantó ni en las encuestas ni en el voto, 

¿qué le espera ahora que casi lo olvidaron? 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/19/anaya-en-el-caminito-de-amlo-246397.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1427838
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El silencio 

La capital del país que aprendió a tratar el día de la toma de posesión de su 

presidente como una exaltación de la democracia —parte ceremonia solemne, parte 

bulliciosa fiesta— hoy está callada, trabada, expectante. 

Aunque no le han faltado procesos electorales contenciosos a esta nación, jamás 

se había visto un desenlace como el actual: el mandatario saliente, encerrado a 

piedra y lodo en la Casa Blanca desde hace seis días; las calles de esta ciudad 

tomadas por 25 mil integrantes de la Guardia Nacional y la Policía Militar, 

hospedados en los mismos hoteles que los periodistas; vehículos castrenses y 

barreras que cortan el paso hacia el Capitolio, la sede de la toma de posesión y 

escenario, hace apenas dos semanas, de un asalto violento por parte de 

simpatizantes del candidato perdedor de los comicios, que trataban de impedir la 

certificación del resultado de la votación; rumores de sedición en las fuerzas de 

seguridad, que llevan al FBI a revisar los antecedentes de todo el personal 

desplegado para el acto público más vigilado en la historia de Estados Unidos. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Más allá de Cienfuegos 

Mucho se ha hablado en estos días de los conflictos que podría causar a la relación 

entre México y Estados Unidos la divulgación de la investigación que realizó la DEA 

sobre el general Salvador Cienfuegos. Y es verdad, la divulgación de información 

confidencial (aunque en términos concretos son pocos los verdaderos datos que 

surgen de ese documento) será, en el futuro inmediato, un problema. 

Pero era un problema mucho mayor dejar todo bajo una sombra de duda, 

particularmente porque los acusadores estuvieron muy lejos de mantener silencio y 

en la batalla mediática (y política) la opción al no divulgar el informe de la agencia 

antidrogas terminaba siendo perder-perder: se perdía por la acusación original y se 

volvía a perder por el sospechosismo que impregnaría a las razones para exculpar 

al general. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/actuar-en-grande-no-con-palabrerias/130180
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/mas-alla-de-cienfuegos/1427830
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ALICIA SALGADO 

Actuar en grande, ¡no con palabrerías! 

Dicen que un líder nota cuando las cosas se ponen feas y marca el camino de salida, 

no lo nubla. Y esto le aplica muy bien al presidente López Obrador, quien el lunes 4 

de enero dijo que en este 2021 “se debe fortalecer la austeridad republicana”, 

subrayando con ello que su gobierno no modificará el criterio de no usar recursos 

fiscales para impulsar la economía. 

Hoy, la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, presenta un programa de 

reactivación económica, pero no espere que incluya recursos como los que dará a 

conocer el presidente electo Joe Biden, para apoyar la liquidez de quienes cerraron 

la empresa y menos aún de quienes han perdido el empleo. 

 

DAVID PARAMO 

Analizar con paciencia 

Parecería que una buena parte de los críticos se ha alejado del Análisis superior, 

pues toman decisiones con base en la desesperación y no haciendo un análisis 

detallado de la realidad. 

Se ven con envidia los programas de apoyo que ofrecen en países desarrollados. 

Joe Biden ha ofrecido un programa de combate a covid y recuperación económica 

equivalente a dos veces el tamaño de la economía mexicana. En México no hay 

dinero para hacerlo: no es lo mismo tomar deuda a tasa cero o negativa que en 

niveles de seis por ciento. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. Kriptos, cuyo CEO es Christian Torres, levantó una ronda de inversión por un 

millón 250 mil dólares, los cuales usará para aumentar su presencia en México. Se 

trata de una compañía de ciberseguridad que localiza información confidencial 

mediante inteligencia artificial con el fin de prevenir fuga de datos, algo clave ahora 

que las empresas están haciendo trabajo remoto. Kriptos opera en Estados Unidos 

y ya cuenta con clientes en México, pero quiere crecer y ayudar a más empresas 

en el país. Por esto, parte de los recursos obtenidos servirán para establecer un 

equipo de ventas más grande en el país, impulsar su crecimiento en España y en el 

desarrollo de nuevos componentes y mejoras en sus soluciones. 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/actuar-en-grande-no-con-palabrerias/130180
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/analizar-con-paciencia/130175
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/130176
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JOSÉ YUSTE 

Vacunas atrasadas de Pfizer y Astra Zeneca; solución, ¿la experimental Sputnik V? 

Cuando Hugo López-Gatell fue a Argentina, el subsecretario de Prevención y zar 

anticoronavirus traía dos temas en su agenda que eran clave para tratar en Buenos 

Aires. Por un lado, conocer la elaboración en Argentina de la sustancia activa de la 

vacuna de Astra Zeneca, que, por cierto y por fin, ya empieza a llegar a México para 

que aquí se realice el envase, a través del laboratorio mexicano Liomont. 

 EL PROBLEMA DE SPUTNIK, NO TIENE AVAL 

Pero el otro tema de agenda que llevaba López-Gatell, y del cual tenía el visto bueno 

del presidente López Obrador, era revisar si podía funcionar la vacuna rusa Sputnik 

V. 

 

 

MARICARMEN CORTES 

Foro Económico de Davos, virtual y sin AMLO 

El próximo lunes inicia la reunión del Foro Económico Mundial de Davos, que es la 

más importante a escala mundial, tanto a nivel político como económico, y que este 

año se realizará por vez primera en su historia en forma virtual por la pandemia de 

Covid. 

El tema de la agenda de Davos es “2021, un año crucial para la reconstrucción de 

la confianza”, y ayer, en conferencia de prensa virtual, se anunciaron los temas y la 

confirmación de los principales jefes de Estado que están ya confirmados y entre 

los cuales no debe sorprender que no esté el presidente López Obrador, aunque se 

mantiene la posibilidad de que se integren nuevos jefes de Estado, principalmente 

del G20. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/vacunas-atrasadas-de-pfizer-y-astra-zeneca-solucion-la-experimental-sputnik-v/130174
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/vacunas-atrasadas-de-pfizer-y-astra-zeneca-solucion-la-experimental-sputnik-v/130174
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/foro-economico-de-davos-virtual-y-sin-amlo/130177
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Va por el control de los diputados 

Las elecciones del próximo 6 de junio son fundamentales para el proyecto 

cuatroteísta del presidente López Obrador. 

Y no estoy hablando de los 15 gobernadores, ni de los mil 900 funcionarios de 

ayuntamientos ni de las mil 63 diputaciones de los 30 congresos locales. No. 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que para los malpensados que veían con suspicacia la promesa de Joe Biden de 

una reforma migratoria en sus primeros 100 días al frente del gobierno de Estados 

Unidos, tal como la prometió Barack Obama cuando llegó al poder en 2008 y que 

no concretó en ocho años, el presidente electo ha hecho saber que está redactando 

un plan para otorgar la ciudadanía a migrantes con por lo menos ocho años de 

residencia, lo que de cristalizar impactará favorablemente en una población 

aproximada a los 11 millones. A ver. 

Que las reglas de equidad de género en el terreno electoral metieron en un lío a 

todos los partidos, pero en especial a Morena, que ayer debió reabrir el proceso en 

San Luis Potosí, viciado porque ahí es donde quedó la posibilidad de cumplir con 

las cuotas fijadas una vez que se empecinó en llevar a Félix Salgado Macedonio y 

no a Beatriz Mojica en Guerrero, lo que le abría la puerta para desmarcarse del 

escándalo que arrastra el senador con licencia. Ahora quedará la candidatura entre 

una antigua integrante de la Ayudantía presidencial o la priista ex secretaria de 

Salud. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/va-por-el-control-de-los-diputados
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/va-por-el-control-de-los-diputados
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_907
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_907


                                                                                                                                                                                    

60 
 

CARLOS PUIG 

Una triste historia de la DEA 

La DEA fue creada en 1973, un par de años después de que Richard Nixon 

declarara la guerra contra las drogas y le pusiera dinero, equipo, voluntad política y 

un cuerpo policiaco ad hoc: la DEA, la Drug Enforcemente Agency. 

En 1981, Ronald Reagan profundizó los esfuerzos y comenzó en EU la 

encarcelación masiva de distribuidores y consumidores de droga (sobre todo 

afroamericanos) y expandió los esfuerzos internacionales en contra de proveedores 

de materias primas para las drogas. Hoy opera en más de 60 países, en muchos de 

ellos de manera encubierta. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Las razones de Pfizer 

El presidente López Obrador ha dicho que la ONU pidió a México parte de su 

dotación de vacunas Pfizer para evitar su acaparamiento por los países ricos y 

entregarla a países pobres. Pfizer ha dado otra explicación del hecho a la Comisión 

Europea, con quien había hecho un acuerdo de compra y venta para todos los 

países de la Unión. 

Según los voceros de la firma estadunidense, Pfizer hará una reducción temporal 

de las vacunas pactadas porque necesita ajustar su gran planta de Puurs, Bélgica, 

para producir 2 mil millones de vacunas adicionales por año. 

 

CARLOS MARIN 

Costo en vidas de vacunar ‘morelitos’ 

La manipulación de los ingenuos es grotesca: los “servidores de la nación” fueron 

apodados así para inducir el mensaje subliminal de establecer un parangón entre 

aquellos y “el siervo de la nación”, José María Morelos. Son los repartidores de 

dinero entre los pobres, que durante el primer año de la 4T se identificaban por 

vestir chalecos con el bordado Lic. Andrés Manuel López Obrador. Para levantar un 

oscuro censo, recorrían casa por casa localidades marginadas pasándose por 

mensajeros del “señor Presidente” pero, gracias al INE, desistieron del engaño. 

Después de todo, esas dádivas no son regalo personal de nadie ni deben usarse 

para la promoción de nadie, pues provienen del erario, o sea de los contribuyentes. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/una-triste-historia-de-la-dea
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/una-triste-historia-de-la-dea
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/las-razones-de-pfizer
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/las-razones-de-pfizer
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/costo-en-vidas-de-vacunar-morelitos
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/costo-en-vidas-de-vacunar-morelitos
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CONFIDENCIAL 

Calientan de nuevo reformas a INE 

Un grupo de diputados federales de Morena alienta a su coordinación parlamentaria 

y a los autores de las más recientes reformas e iniciativas electorales –Pablo 

Gómez y Sergio Carlos Gutiérrez Luna– a retomar sus propuestas, frente a la 

“posición dura y parcial” que ha asumido el presidente y los consejeros del INE 

contra el titular del Ejecutivo y su partido, nos aseguran. “En pláticas ya desde hace 

días”, revisan la idea de Pablo Gómez de “cambiar todo el andamiaje y los métodos; 

que desaparezca el Consejo General del INE”. Sólo falta un detalle, que les dé 

tiempo y tengan los votos. 

El hartazgo de Elenita 

Elena Poniatowska, Elenita, como suele decirle con cariño López Obrador, volvió a 

lanzar ‘fuego amigo’ al Presidente. La autora de La noche de Tlatelolco aseguró, en 

una entrevista con el periodista Edmundo Cázares, para el portal indicepolitico.com, 

que “las conferencias (en Palacio Nacional) son un exceso y un abuso del poder 

que ha provocado un hartazgo nacional”. La escritora llamó a no “obligar a los 

periodistas a que vayan todas las madrugadas a hacer preguntas a modo”, y 

consideró que las mañaneras son “una comedia de equivocaciones”. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Las tormentas que traerá la vacunación 

Si hay algo que va a desatar tormentas en México este año es el proceso de 

vacunación. 

Entre otras cosas, va a coincidir con las campañas electorales correspondientes a 

los comicios más grandes que se hayan organizado en la historia del país, por la 

concurrencia de elecciones locales y la elección federal de medio término. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/calientan-de-nuevo-reformas-a-ine
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/las-tormentas-que-traera-la-vacunacion
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DARÍO CELIS 

El desastre de las vacunas y la china CanSino enfrenta al gobierno 

Andrés Manuel López Obrador ya se vacunó. Esto escribimos el 19 de diciembre 

pasado y las hordas afines a la 4T pretendieron lincharnos en las redes sociales, el 

único bastión del que disponen para denostar. 

Le aplicaron la vacuna china de CanSino Biologics. Ese mismo antígeno llegó para 

pruebas Fase 3 a finales del mes de octubre. Fueron 15 mil dosis, de las que 150 

fueron para miembros del servicio exterior. 

 

PABLO HIRIART 

'El gobierno de México quiere pleito con Biden' 

Es claro que “el gobierno del presidente López Obrador busca una confrontación 

con Washington” en la era Biden, dice en entrevista el director del Centro de 

Estudios México-Estados Unidos, en el Instituto Baker de Políticas Públicas de la 

Universidad de Rice (Houston), Tony Payán. 

“Si López Obrador logra incitar a un conflicto con el (nuevo) gobierno de Estados 

Unidos, puede apelar a los remanentes del nacionalismo mexicano y luego ubicarse 

como el gran defensor de la soberanía nacional”. 

 

SALVADOR CAMARENA 

AMLO frente a Trump: la promesa incumplida 

En 2017, Andrés Manuel López Obrador hizo publicar varios de sus discursos sobre 

Donald Trump. El ejemplar, como se sabe, lleva por título Oye, Trump (editorial 

Planeta). Hoy llega a su fin la presidencia del racista estadounidense. Esta fecha 

también sirve para comparar lo que hace cuatro años aquel López Obrador opositor 

decía que haría frente al mandatario que criminalizó a los mexicanos y construyó un 

muro, y lo que ya como presidente el tabasqueño terminaría haciendo. Spoiler: 

quédense con el candidato, no intenten recordar que la semana pasada desde 

Texas Trump chuleó al muro y a su amigo AMLO. 

Uno de los textos de Oye, Trump está a punto de cumplir exactamente cuatro años. 

El 20 de enero de 2017, tras la ceremonia de juramento en Washington, AMLO dijo 

que “no podemos consentir que como política de Estado se pretenda atentar contra 

la dignidad y los intereses legítimos de los mexicanos y de la nación (…). 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/el-desastre-de-las-vacunas-y-la-china-cansino-enfrenta-al-gobierno
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-gobierno-de-mexico-quiere-pleito-con-biden
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/amlo-frente-a-trump-la-promesa-incumplida
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Pepe Grillo 

Deslinde oportuno 

El primer paso del mega operativo de la vacunación nacional contra el Covid-19, el 

más complejo en la historia del país, es conseguir las vacunas. 

En este rubro la cancillería ha hecho un trabajo notable. Realizó negociaciones 

múltiples que aseguran a México el suministro del fármaco, en algunos casos con 

la especificación de realizar en nuestro país estudios clínicos de fase III. 

 

 

Romina Román Pineda 

Se avecina tormenta en relación México-EU 

No cabe duda que los instintos políticos del presidente López Obrador, fallaron. En 

su afán por mantener una relación tersa y manejable con Donald Trump, le apostó 

al perdedor y eso, sin duda, le costará varios dolores de cabeza. Este revés ya 

empezó a cobrar las primeras facturas para tres de sus funcionarios: Rocío Nahle, 

secretaria de Energía, el Canciller Marcelo Ebrard y la recién designada, Tatiana 

Cloutier, titular de Economía. 

Nos cuentan que dentro del gabinete del demócrata Joe Biden hay 

diversos extrañamientos por las acciones que emprendió el gobierno mexicano 

respecto al tema energético y de trato discriminatorio a las empresas 

estadounidenses que operan en el país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-deslinde_oportuno-1175131-2021
https://lasillarota.com/opinion/columnas/se-avecina-tormenta-en-relacion-mexico-eu/476608
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Rozones 

4T y voces discordantes 

Llamó la atención que voces relevantes para la 4T realizaran planteamientos que 

circulan en sentido contrario de algunas rutas delineadas desde Palacio Nacional. 

Una de esas voces fue la de la escritora Elena Poniatowska, quien en una entrevista 

expuso que las conferencias matutinas del Presidente son un exceso y un abuso 

del poder que ha provocado un hartazgo nacional. “Le diría: Señor Presidente, ya 

párele con las mañaneras”, expuso al periodista Edmundo Cázarez. Según 

Poniatowska, “es un abuso del poder presidencial obligar a los periodistas que 

vayan todas las madrugadas a hacer preguntas a modo”. Ella misma registró otra 

voz, la del connotado historiador Alfredo López Austin quien le expresó su 

decepción hacia el gobierno de AMLO. Una tercera voz es la de la 

periodista Carmen Aristegui, quien puntualmente señaló que no está de acuerdo 

con que el gobierno absorba las tareas de organismos autónomos, como el IFT y el 

Inai.  

 

Javier Solórzano 

La inquietud en medio de la esperanza 

Provoca una inquietante confusión la estrategia de vacunación a lo que se suma la 

decisión de Pfizer de detener la producción por un reacomodo para 

la producción de las vacunas en sus laboratorios en Bélgica. 

En medio de la rebatinga por las vacunas, en el mundo hemos entrado en una 

carrera donde pareciera que lo único que importa es el dinero, el capitalismo salvaje 

está determinando quién tiene acceso a ella y quién no. 

 

Bibiana Belsasso 

La nueva cepa del Covid 

Nuevos países se suman casi a diario a la lista de naciones donde ha comenzado 

a circular la nueva variante de SARS-CoV-2, que apareció por primera vez a 

mediados de septiembre en Reino Unido. 

Conocida como B117, esta cepa ha causado un aumento sin precedentes en el 

número de casos y se ha convertido en la variante predominante en apenas tres 

meses. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/4t-voces-discordantes-420181
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/inquietud-medio-esperanza-420182
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/nueva-cepa-covid-420145
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Ángeles Aguilar 

Riesgos a granel para México y foco rojo en vacunación 

La carrera por la supervivencia… La llegada de las vacunas abrazó con optimismo 

a la mayoría de las naciones. Rápidamente las economías más avanzadas 

desplegaron robustos esquemas de adquisición de dosis para frenar el paso del 

voraz Covid-19, cuyas víctimas mortales se mantienen al alza. 

En los últimos 15 días el número de fallecimientos a nivel mundial aumentó para 

superar la barrera de los 2 millones. En ese contexto, la velocidad en la distribución 

de las curas será nodal para dar batalla a las nuevas y más contagiosas variantes 

del virus. 

 

Arturo Damm 

Plan de reactivación 

Hoy se dará a conocer, según lo anunció la secretaria de Economía Tatiana 

Clouthier, un plan de reactivación económica. No faltará quien diga que más vale 

tarde que nunca, porque la primera característica de este plan es que llega tarde. 

Fue en el cuarto trimestre de 2019 cuando se inició la recesión, consecuencia del 

Efecto 4T, en general, y de la cancelación de la construcción de NAICM en Texcoco, 

en particular, dado el impacto que ello tuvo sobre la confianza empresarial para 

invertir directamente en el país, inversiones directas de las que depende la 

producción de bienes y servicios, variable con la que se mide el crecimiento de la 

economía, lo que se pretende reactivar, lo cual reactivaría también la creación de 

empleos (para producir alguien debe trabajar), y la generación de ingresos (a quien 

trabaja se le paga). 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/riesgos-granel-mexico-foco-rojo-vacunacion-420148
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/plan-reactivacion-420159
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Marco A. Mares 

Aeroméxico e Interjet, la pesadilla 

Aeroméxico e Interjet, dos de las más importantes aerolíneas del país, registran 

sendas y profundas crisis que, de no resolverse, provocarán un severo golpe a la 

industria aeronáutica nacional. 

Para decirlo en términos sencillos, Aeroméxico e Interjet viven la peor de las 

pesadillas que pudieron haber tenido. 

 

La gran Carpa 

Oso 

Con la confianza que le tiene al presidente, Elena Poniatowska se “descosió” en 

una entrevista donde pidió a López Obrador que “ya le pare con las mañaneras”, y 

calificó como un abuso de poder que todas las mañanas vayan personas a hacerle 

preguntas a modo; lamentó que “el presidente no le hace caso a nadie y es muy 

difícil hablar con él”. 

 

 

¿Será? 

¡Esas sí son prestaciones! 

Varias cejas se han levantado luego de que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador anunciara… y luego insistiera… en que los llamados “siervos de la nación” 

serían de los primeros mexicanos en recibir la vacuna contra el SARS-CoV-2. Y es 

que por un lado es cierto que, al ser parte de las brigadas de vacunación que 

aplicarán las dosis casa por casa, es necesario inyectarlos, pero también es cierto 

que se trata de personal en su mayoría jóvenes, no adscritos al Sector Salud y 

encargados de la promoción y operación de beneficios sociales que llevan el sello 

de la 4T. Otra vez, México sorprende a propios y extraños con esta “prestación” a 

los fieles a la causa, un beneficio que no brinda… ¡ni Biden! ¿Será? 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Aeromexico-e-Interjet-la-pesadilla-20210119-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210119-0024.html
https://www.24-horas.mx/2021/01/19/esas-si-son-prestaciones/
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Dinero 

Muy compadecida, la Organización de Naciones Unidas recomendó a los países 

previsores que se anticiparon y contrataron suministros de la vacuna Pfizer, que 

sacrifiquen su dotación a favor de los países pobres (y, además, no previsores). 

Una vacuna es una vida, literalmente. ¿Y por qué no recomendó que se entreguen 

a los pobres de los países ricos y a los migrantes sin papeles? Vean esta historia: 

el fin de semana las autoridades de Valle Imperial, comarca californiana vecina a 

nuestra Mexicali, anunciaron por radio que disponían de 600 vacunas y que se 

aplicarían a las primeras personas que llegaran a la clínica el lunes por la mañana, 

a condición de que fueran adultos mayores con problemas de salud. Llegaron 

centenares de personas desde el domingo y pasaron la noche en espera, pero sólo 

600 recibieron la inyección.  

Una frustración tremenda. El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que 

el gobierno mexicano ha aceptado recibir sólo la mitad de 400 mil dosis que 

esperaba del laboratorio Pfizer al atender la invitación de la ONU. ¿No se pueden 

poner condiciones? Mejor que se destinen a los trabajadores mexicanos que viven 

en Estados Unidos –con o sin documentos–. Son el petróleo rojo de México: el lazo 

de sangre que los une a sus familias de acá hizo posible que el año pasado llegaran 

40 mil millones de dólares, cerca de un billón de pesos. 

 

Astillero 

El miércoles 28 de noviembre de 2018, el entonces titular de la Subprocuraduría 

Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido, de la 

Procuraduría General de la República), Alonso Israel Lira Salas, emitió un resolutivo 

que no declaraba inocencia alguna de Ricardo Anaya Cortés, quien ese año había 

sido candidato presidencial a nombre del Partido Acción Nacional, pero sí 

establecía, respecto a la larga y muy mediática acusación de negocios oscuros en 

la compraventa de una nave industrial en Querétaro (por casi 3 millones de dólares, 

conforme a la paridad de la fecha), que no existen datos de prueba suficientes aún 

de manera circunstancial que permitan acreditar el hecho con apariencia de delito 

de operaciones con recursos de procedencia ilícita. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/19/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/01/19/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Migración: por una solución de raíz 

Como podía preverse desde el año pasado, la caída de las actividades económicas 

provocada en Centroamérica por las medidas de mitigación de la pandemia de 

Covid-19, aunada a los desastres que dejaron a su paso los huracanes Eta y Iota, 

provocó un incremento en el flujo de personas que buscan condiciones mínimas de 

sobrevivencia fuera de sus países de origen. 

De acuerdo con un cálculo posterior a los desastres referidos, unas 500 mil 

personas tuvieron que desplazarse en Guatemala, Honduras y Nicaragua tras la 

pérdida de sus viviendas, sus sembradíos, sus negocios o sus trabajos. A tal 

coyuntura trágica debe sumarse la cantidad de gente que sale de América Central, 

empujada por la pobreza, la violencia delictiva o la falta de perspectivas de vida. 

 

 

 

 

 

  

https://www.jornada.com.mx/2021/01/19/edito

